

# EL PUEBLO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

defensor de los intereses morales y materiales de este pueblo y su comarca.

—8 SUSCRIPCION 8—

Mensual . . . . . 35 céntimos  
Número suelto . . . . . 05

DIRECTOR

D. Antonio Penón García

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, calle Berenguer 11 el Grande, 200. 1.ª 1.ª = = = = =  
No se devuelven los originales.

## A nuestro Alcalde

Cuando estas líneas lleguen á nuestros lectores, pocos días le quedarán de mando á D. Francisco Coll y Saladrigas, pues como todo lo del mundo tiene su fin, también lo tienen los cargos públicos.

Con gran pena no podemos despedirlo como sería nuestro deseo, puesto que su paso por la Alcaldía ha sido un verdadero fracaso. ¿Qué ha hecho durante los dos años de desempeñar el cargo? Nada, hacer el papel de Caballero de la triste figura, ser el burro de reata del cacique máximo. Debemos confesar en honor á la verdad, que no le faltaban á dicho señor buenos propósitos, y que de ser libre no hubiese hecho mucho y bueno; pero dada la forma en que se constituyen los Ayuntamientos en Mollet, es imposible que ninguna persona pueda gobernar sin estar supeditada bajo la mano férrea de D. Federico Ros.

Dos víctimas ha inmolado ya, ayer al Sr. Pujol, hoy al Sr. Coll. ¿Quién será la tercera?

Estamos seguros que nuestros consejos no serán escuchados, pues si lo fuesen, diríamos á los señores concejales que el día primero de Enero próximo, al constituirse el nuevo Ayuntamiento eligiesen por Alcalde al propio Sr. Ros; que no se preste ningún otro á hacer el ridículo, y que sea él mismo el responsable de los actos que hoy tras cortina dicta. Comprendemos que hasta cierto punto halaga y dignifica al hombre desempeñar el car-

go de primera autoridad de un pueblo, pero cuando ésta va aparejada de falta de independencia y ligada por un poder secreto, inutiliza por completo al hombre que la desempeña, y la opinión pública la juzga en la siguiente forma: «Este señor es el Alcalde, pero otro manda.» Esta ha sido durante el tiempo de su mando la verdadera situación de V., señor Coll, y lo sentimos porque á pesar de todo es usted persona de buenos sentimientos, incapaz de hacer mal á nadie, pero aún que le pese debemos decirselo. Su deseo de figurar le ha conducido al ridículo.

Sentiríamos en el alma molestarle en lo más mínimo con nuestro escrito, pues no es esta nuestra intención; sólo le suplicamos que nos lea con detención y estamos seguros que nos dará la razón más cumplida.

Así lo creemos y esperamos que llegará día que así nos lo manifieste el propio Sr. Coll.

PABLO.



## ¿Serán chanchullos?

Corren rumores por toda la población que si resultan ciertos podríamos decir: en todas partes cuecen habas.

Hagamos historia. Todos recordaréis que poco después de construído el Ateneo se pensó en iluminar una parte de población, sobre todo las vísperas y días festivos y demás días de gran solemnidad



teatral en dicha casa, y como la parte de población que se iluminaba tenía su centro en dicho establecimiento, al objeto de embellecer y facilitar más la concurrencia en dicho local, se pensó por la corporación en hacer esta mejora, á cuyo objeto el Ayuntamiento acordó proveerse de unos *grandes faroles de petróleo comprimidos* que en las calles eran seis, y como daban mucha luz, nada tenía de particular que el establecimiento hiciera su provisión; cada luz tenía un valor de 300 á 350 pesetas. Pues bien, el pueblo ha cambiado de luz, ¿han sido retirados dichos *candilejos*? El magnífico Ayuntamiento los ha vendido ó bien los ha cedido ó los conserva? En el primer caso debe haber ingresado el valor en las arcas comunales, en el segundo caso debiera haberlos cedido á persona de gran confianza, y en el tercero debe reservarlos para que el día de mañana puedan servir si conviene; pero es el caso, y aquí está el *quid del rumor*, que hay quien utiliza parte de ellos para su industria, y si esto es cierto, podremos decir que aquí hay chanchullo, y tendríamos uno; y vamos por otro: los árboles que se cortaron en el paseo de Berenguer el Grande ¿de quién eran, del Ayuntamiento ó del Sr. Ros? Si es tal como ha llegado á nuestros oídos, demostraría bien á las claras que se trataría de otro *chanchullo*, entendiéndose que los dos serían de conveniencia. ¿Podría usted, Sr. Alcalde, decir al pueblo, antes de dejar el mando, qué hay de todo esto? y crea V. que el agradecimiento de un pueblo que desea moralidad en su administración comunal, sería eterna si pone usted en claro la resolución que el Ayuntamiento acordó sobre los faroles y sobre los árboles en su día, y así callarán muchas lenguas que, la verdad, siempre las hay, pero á veces se llega tanto á decir una cosa, que al último resulta verdad.

J.



## RÁPIDA

### DIA DE REYES

Rafaelito está contentísimo. Al encontrarse en la mesa, provista de abundantes y suculentos manjares, junto con sus papaitos como de costumbre, abre su boquita para articular algunas palabras, y, en forma en extremo irrespetuosa con el autor de sus días y como si se tratase de un niño falto de educación, exclama:

—Papá, yo quiero que los Reyes Magos me traigan muchas cosas; quiero un caballo á la inglesa, un automóvil capaz para poder ir yo á paseo, y provisto de toda la comodidad necesaria, un juego completo de lawn-tennis, un traje de general y quiero que los Reyes no se olviden de traerme una escopeta como las que usas tú, papá, un revólver y un puñal.

—Hijo mío, ten en cuenta que pides muchas cosas; tienes que saber que los Reyes tienen que contentar á muchísimos niños y es fácil que no tengan dinero suficiente.

—Pero, papá! ¿no dices tú muchas veces que los Reyes son riquísimos y que lo pueden todo? Cuando acaben el dinero para comprar juguetes que entren en estos grandes bazares y que se lo lleven todo aunque sea á viva fuerza, qué les harán á ellos? Nada, puesto que son los Reyes.

—Bien, hijo mío; más no tienes que ser tan exigente. Te gustaría que te quitaran lo tuyo?

—Yo no quiero entender de estas cosas; los Reyes son dueños y pueden hacer lo que les dé la gana.

En tono mal humorado continúa diciendo:

—Si no me juras que todo lo que he pedido me lo han de traer, me pondré á llorar y me resisto á cenar.

Su mamaita, no pudiendo resistir la contrariedad del hijo de su alma, exclama:

—¡Sí, hijo mío, sí! todo cuanto pidas te traerán los Reyes.....; serán bondadosos para contigo.....— Y cogiéndolo amorosa entre sus brazos lo lleva á la cama.

Rafaelito ocupa un elegante salón-cama provisto de todo el confort necesario y de lujo extremado. Cuando está desnudito su mamá lo contempla sumida en profundo



éxtasis, lo besa cariñosa al dejar tan linda cabecita entre finísimas telas y ricos encajes.....

—Mamá, yo quiero todo lo que he pedido.

—Te juro que sí, ¡no faltaba más! Los Reyes te escucharán; duerme hijo mío.

Rafaelito, cerrando sus ojos y con el alma despierta:—¡Qué justos y bondadosos que son los Reyes!

A la mañana siguiente se levanta, y cuan grande fué su alegría al contemplar que los Reyes habían satisfecho sus deseos; lleno de entusiasmo grita:

—¡¡Vivan los Reyes!!

\* \* \*

Juan, mozalvete de unos 6 años es hijo de unos pobrísimos labriegos y vive en una casa rónica y vieja que se halla situada frente á la del niño Rafaelito.

Juan, todos los días lleva la comida á su padre que trabaja allá lo lejos y, claro, regresa fatigado.

Su madre llega sudorosa de la fábrica (donde gana un mísero jornal) para arreglar un bocado para Juan, su hijo, y para ella. Con gran apetito comen ambos un plato de garbanzos y un poco de pan seco.

Viene la noche, y Juan escribe á los Reyes que le traigan (al revés de Rafaelito) unos pocos turrónes y un par de camisetitas con que cubrir su desnudo cuerpo.

Y, bajo la firme creencia de que los Reyes le traerán su humilde demanda, deposita su cartita en el buzón de un gran establecimiento.

Alegre se marcha á casita y sin probar bocado alguno se acuesta esperando con ansiedad el mañana para encontrar el donativo de los Reyes Magos en el balcón de su casa

Dispiértase al día siguiente muy temprano, hacía mucho frío.

Sin vestirse siquiera, completamente desnudo, sin que cubriera su cuerpecito un mísero ropaje, se traslada al balcón abriéndolo de par en par... queda cabizbajito y sorprendido en un profundo desengaño al contemplar el balcón de Rafaelito completamente lleno de juguetes y el suyo triste y vacío; únicamente los Reyes

le dejaron depositado en la piedra de su balcón el frío riguroso de una noche de invierno.

Cierra con energía su balcón llorando amargamente.

Comparecen sus padres: y Juan, entre los mismos y en vista de tamaña injusticia mirando al balcón de Rafaelito, les dice en tono de justa indignación:

—¡¡Malditos sean los Reyes!!

ALUMNEIROM.



## Contra la pena de muerte

### ÚLTIMO ARTÍCULO DE TOLTOY

Me consideraría dichoso si pudiera hacer todo aquello de que soy capaz para combatir la barbarie de la que se muestran contrarios, dolorosa y profundamente, los hombres de corazón de nuestro tiempo. Pero no creo que sea necesario hacer una activa propaganda. Para que sea eficaz la lucha contra la pena de muerte, no precisa ni describir los horrores de la horca ni combatir la inmoralidad, la crueldad, y la insensatez de semejante pena.

No es necesario demostrar los horrores y la inmoralidad de la pena de muerte á los hombres que piensan y que desde su infancia conocen el quinto mandamiento.

Las descripciones de las infamias del patíbulo, sólo podrían impresionar al verdugo; de modo que ó resultaría difícil encontrar verdugos, ó los gobiernos vendrían obligados á pagar más caros sus servicios.

Por estos motivos creo que no es práctico mostrar repugnancia ante los asesinos legales, ni describir los horrores de las ejecuciones capitales, porque, como ya dijo Kent, existen en la vida humana faltas que ni siquiera pueden ser criticadas.

Lo que importa es iluminar los cerebros humanos para que todo hombre vea la necesidad de volver á la lógica. ¿Cómo ha de iluminarse el cerebro humano contra la pena de muerte?

Según mi opinión precisa explicar á los hombres qué cosa es el hombre en la creación, en que relaciones se halla con el mundo que le circunda, cual es su destino y señalarle lo que es lícito y lo que es ilícito.

Si se quiere emprender una lucha contra la pena de muerte, precisa iluminar todas las mentes y principalmente las de los hombres que se sirven de los verdugos y que quieren mantenerse en el poder por medio de la horca.

Ya sé que esta labor no es fácil, que los partidarios del patíbulo sienten, por instinto de conservación, que si las inteligencias se iluminan, no les será posible man-



tener sus posiciones ventajosas y para impedir que la luz se propague á todos los hombres, condenarán á los apóstoles á todos los sufrimientos y á todas las privaciones imaginables. Si queremos combatir sinceramente el principio loco de la pena de muerte, tendremos que recoger, por tanto, todas nuestras fuerzas é iluminar las inteligencias, resistiendo tenazmente á las amenazas, á las privaciones y á los dolores, porque esta es la única arma posible para emprender semejante lucha.

LEÓN TOLSTOY.

Convento de Optina, 13 Noviembre 1910.

\*  
\* \*

Eso escribió en una tierra en donde el absolutismo de los Czares se conserva aún atrincherado, un espíritu puro, un alma noble, un hombre íntegro, cuando ya en el ocaso de su vida parecía que la ancianidad de sus cabellos, blancos como la nieve de su país, no se avenía muy bien con una llamarada de lucha vigorosa é intensa.

Y eso lo escribió porque el alma de Tolstoy fué siempre sublime retrato del Super-hombre, del filósofo visionario.

No queremos decir más y si hemos dicho esto es sólo para indicar á los lectores de EL PUEBLO, á que vuelvan á poner sus ojos por el último artículo del sabio de la tierra rusa en donde, si bien se levantan patíbulo, no lo es menos que hay quien sobre de ello protesta como se debe dentro de la legalidad y con dureza y mesura á un tiempo.

¡Aprendamos los que hemos de menester instrucción y enseñanza!

Que él nos dice: «Lo que importa es iluminar los cerebros humanos para que todo hombre vea la necesidad de volver á la lógica.»

I.



## CASOS Y COSAS

La redacción de este semanario concederá premios á los que les faciliten poesías y escritos del célebre *Mistos*, de los que publicaba cuando existía la antigua Sociedad «La Paz.» Los premios consistirán si la que nos lo felicite es señorita, en una bata de las llamadas guardapolvos que tanto realza y distingue. Y si es caballero en un tratado completo de modo de saber vivir.

Dícese que el candidato que reúne más probabilidades para desempeñar el cargo de Alcalde en el futuro Ayuntamiento es el *Noy Allumat* á pesar de contar con muchas simpatías la candidatura del *Noy Plata*; pocos días tardaremos en saber quién es el afortunado. Con imparcialidad confesamos que los dos son sinpáticos y los creemos con aptitudes para desempeñar tan elevado cargo.

Deseamos á nuestro lectores y al público en general una feliz entrada de año nuevo, y sobre todo á los de

este pueblo que tengan suerte en el cambio de autoridades que debe verificarse el día 1.º del año próximo.

Tenemos entendido que la *fiesta del Arbol* de Noé que se celebró en el *Ateneo* el día 24; fué un quieró y no puedo por la falta de organización, esto que con el tiempo que lo preparaban sus organizadores podía ser otra cosa; siempre lo mismo, lo que basta de que le digamos *aristocracia Molletana* cae en lo ridículo y más, tratándose de fiestas en las que ha de intervenir la gente menuda.

Se ha de ser un poquito más espléndido, ó sino resulta una guasa, después de tanto bombo.

¡Qué lástima .. para el maestro de ceremonias!

Según nos han asegurado que el Alcalde Sr. Coll tiene el propósito de por si vuelve á ser reelegido Alcalde el bienio próximo, prescindirá de la tutela del *caciquillo*, pues ya entiende él que con los malos ratos que ha pasado por no saber del oficio, esta vez lo mandará todo de su iniciativa propia y por de consiguiente se rebajarán las carnes y el tocino y mandará que los tenderos den el peso y no roben á los pobres vecinos, y hasta nos han llegado asegurar que si tiene compañeros que le secunden propondrá reducir ciertas cantidades que se dan como subvenciones; y que comprende que lo de la cultura y enseñanza todo es fantasía, pues en este pueblo la instrucción está á la altura de un aduquín. Lo que se hace es cobrar la *moma* descansados y los demás, *miau, miau*, y venga dinero y buena vida. ¡Y LO MUCHO MÁS QUE PIENSA NUESTRO ALCALDE, SI LLEGA Á MANDAR LOS DESTINOS DE MOLLET!! Que se nombre!!! Que se nombre!!! Que se nombre!!!

En el teatro de la «Unión Familiar» en el día de Navidad se representaron la comedia «La criada nova», el drama «Muralla de Ferro» y la comedia «Las orellas de D. Pau» por la compañía Salvat.

Las obras fueron del agrado del numeroso y distinguido público que llenaba por completo el local, demostrándolo así con aplausos prolongados.

Se agotaron todas las localidades y entradas; A miigo Sr. Giner, puede V. estar satisfecho.

En el Ateneo el Sr. Pons representó el drama «L' Escorsó». Fuera del Sr. Pons los demás lo interpretaron con algo de frialdad.

Un lleno completo de sillas vacías; en fin, una noche fría y aburrida.

En el número próximo detallaremos la célebre fiesta que celebraron el cura-párroco, monjas, y otros curas, en el local de espectáculos del Ateneo junto con otras pequeñas celebridades y comparsas, etc., etc.; procuraremos enterarnos lo recaudado en bandejas con el nombre para los pobres, dónde ha ido á parar.

Y siempre pidiendo.